

neuen Auflage derselben gehörig berücksichtigen und so stets die neuesten und richtigsten Nachrichten vom Vaterlande zu geben mich beeifern werde.

Die meisten Charten haben zu viel Namen von Dörtern, die, für die Jugend wenigstens nicht denkwürdig, von dieser nie gesucht werden, und nur dazu dienen, das Auge zu zerstreuen. Deshalb ließ ich, einzig für diese Schrift, eine kleine Hand-, wie auch eine große Wandcharte fertigen, welche, wenn schon nicht alle im Buche vorkommende Namen, doch die meisten, solche aber, die nicht darin vorkommen, absichtlich nicht enthalten; dafür jedoch denkwürdige Begebenheiten und Gewerbe, jene durch Zahlen, diese namentlich angeben. Beide sind von Hrn. Hauptmann Bucher gezeichnet und von Hrn. Conducteur Berner lithographirt.

Wollen Patrioten und Pädagogen mich auf Mängel oder Verbesserungen, das Buch wie die Charten betreffend, aufmerksam machen, werden sie mich zum innigsten Danke verpflichten.

Dresden, im Februar 1824, Juli 1824, Juni 1825, September 1826, December 1828 und October 1832.

Der Verfasser.

---

## Vorwort zur siebenten Auflage.

---

Es ist dem Vaterlandsfreunde bekannt, welche große Verdienste sich der verstorbene Engelhardt um die Vaterlandskunde, im weitesten Sinne des Wortes genommen, erworben hat. Das Sorgsame, womit er alle einzelne Unterlagen der geographisch-statistischen Angaben prüfte, das Lebendige seines Vortrags und eine vorwaltende Gemüthlichkeit, die alle seine Schriften besonders charakterisirten, haben auch der hier nachfolgenden Vaterlandskunde ein ausgebreitetes Publicum verschafft, ja sie ist in den meisten Volksschulen des Königreichs als Lehrbuch beim Vortrage eingeführt worden.